

## EN LA PLAZA PUBLICA

Cuando el Partido Republicano indicó a don Ricardo Jiménez para candidato a la Presidencia en el período que se avecina, tuvo en mira, en término primero, y con prescindencia de cualesquiera otras consideraciones, la más alta conveniencia para la República.

Allí está el punto esencialmente político, dentro de él toda una tesis de administración.

Después, y en manera muy explicable, quiso el republicano, honrándose con lo más significativo de sus unidades y muy probablemente con el más valioso representante en los días que corren de la sociedad costarricense, hacer todo honor a la República, postulando al dilecto para el puesto del primer ciudadano.

Entra en esto, y por mucho, una ampliación del precepto mosaico. ¿Es que si se ha de procurar honrar A PADRE Y MADRE, no es un deber hacer lo mismo con la patria?

Y hay que agregar también que los republicanos consultaron en forma muy conveniente la consideración de que si para los varones que dan nombre a nuestra tierra, en las prácticas sencillas de ella no hay títulos, ni distinciones que en otras sociedades se estilan, cabe en casos como el presente, buscando el mejor bien del país, hacer significativa distinción al patrio que en buenas lides la tiene ganada.

De ingratos o de corazones pequeños es, por pasiones pasajeras o por mezquinos intereses, negar honores a quien los merece, o tratar de achicar al conciudadano q' descuella.

Aquellos móviles fueron el incentivo que movió al Partido Republicano a dirigirse a don Ricardo, con vivas instancias, para que permitiera su nombre para esta emergencia cívica.

Demasiado conocedor de los hombres, habiendo recibido los halagos más apetecibles para la vanidad corriente que no es la suya, los republicanos, al llamarlo, sabían que si bien lo distinguían, no era un puesto apetecible el que le ordenaban que ocupara.

Pero la actuación republicana no es exclusiva del partido histórico, es de una gran mayoría del país. Así se ha visto que elementos que nunca habían militado bajo aquella denominación, han corrido presurosos a inscribir sus nombres confundidos con los históricos, aunados para tarea grande y generosa.

Y... "cosas veredes"... Las pasiones del comienzo de este minuto se han de enfriar para dar lugar a q' cada uno y todos, vean por sus ojos de buenos costarricenses. Las sorpresas, dentro de poco, se sucederán repetidas. Esta agrupación republicana, desde hace días, viene en aumento geoméricamente progresivo, y eso es natural. Dentro de muy poco, unidades tras unidades inesperadas se su-

cederán en su adhesión a esta causa que es de y por Costa Rica.

No vieron bien quienes hicieron cálculos de que el problema de la elección, objeto de los empeños actuales, habría de resolverse en el Congreso. Esto se resolverá en la plaza pública y con la única solución razonable: el triunfo del Partido Republicano que será, por lo mismo, el triunfo de Costa Rica.

El héroe homérico, el vencedor de Héctor, no asistía a la agora que ilustra. Veía de lejos la contienda, indiferente no, retraído, tascando el acero de las decepciones.

Mandatos soberanos lo despertaron de su retraimiento y a su empuje la ciudadela de Priamo cayó.

Mandatos superiores, los grandes intereses de Costa Rica, su misión en el Continente Americano, el interés de todos y de cada uno, tocaron a la puerta de las conciencias, y los retraídos, lo mismo que el héroe del canto homérico, entrarán a la liza, y los vacilantes buscarán puesto donde todos los buenos lo han de encontrar: en el grupo republicano.

No iban los republicanos a entrar en este debate electoral sin la plena seguridad de contar de su lado con un peso enorme, decisivo, de opinión pública.

Al Congreso nó, a la plaza pública va el Partido Republicano y allí ha de ganar esta elección. No de otra manera puede corresponder al compañero a quien ha obligado a aceptar una candidatura que él ni por un momento deseó.

La candidatura de don Ricardo a la Presidencia no es de las que se resuelven en el Congreso, es en la plaza pública; y esa es la consigna republicana.

MANUEL COTO FERNANDEZ

### La Prensa Republicana

Dice el periódico echandista "El Diario del Comercio", que el Partido Republicano ha resuelto suspender dos órganos de propaganda: "El Renacimiento" y "La Lucha".

Debemos declarar que el único periódico que es órgano del Partido es "La Noticia Republicana" y que bajo ningún concepto dejará de llegar a nuestros copartidarios durante la presente campaña electoral. Los otros periódicos de tendencias jimenistas son propiedad exclusiva de sus editores y en consecuencia, éstos son los únicos que disponen de sus publicaciones.

Y sepa el vocero del echandismo que mientras su partido paga cincuenta colones diarios por un periódico como el "Diario del Comercio", que circula solamente nueve mil ejemplares por semana, para que ponga a sus órdenes una página diaria, el jimenismo edita un periódico entero, del cual se tiran treinta mil ejemplares por semana y que va a todas partes del país. De modo, pues, que el Partido Republicano sostiene un periódico mucho más costoso que el órgano echandista, de mucho mayor circulación y que es propiedad exclusiva del Partido.

Dice el periódico de don Vicente Sáenz, echandista hoy, y que a juzgar por las propias publicaciones del mismo diario no lo era tanto el trece de marzo próximo pasado, — que el partido republicano no tiene dinero.

¿Y si el Partido Republicano no tiene dinero y no manda comisiones a los pueblos, ¿por qué corren los echandistas de lugar en lugar, tratando de contrarrestar el trabajo de nuestros propagandistas y el empuje incontenible de nuestras huestes?

¿Si el Partido Republicano no tiene dinero y no puede hacer campaña, por qué confiesa de antemano el echandismo su derrota recurriendo a la mentira y a la calumnia para combatirnos?

¿Si el Partido Republicano no tiene dinero, y dadas las teorías de don Alberto Echandi de que los votos del pueblo de Costa Rica se consiguen con "guaro y con plata", por qué nos temen? ¿Por qué esperan entonces obtener el triunfo con combinaciones palaciegas y apoyos oficiales?

No, señores echandistas; no crean que todavía pueden asustar al pueblo con sus armas melladas. Ya el país les conoce; ha tenido ARGOLLA demasiado tiempo para volver a soportar semejante dogal al cuello. Pueden ustedes gastar millones y poner en práctica las teorías de su candidato de obtener votos con aguardiente y con dinero, que el pueblo digno, el pueblo altivo rechaza y rechazará siempre a quien tiene de él tan triste idea.

### OTRO PERMANENTE

Con fecha 14 de junio correspondiente al año pasado, La Tribuna le hizo a don Alberto Echandi un reportaje, publicado en ese mismo periódico, en el cual el candidato del llamado por mal nombre Partido Agrícola, dice lo siguiente, que copiamos textualmente de dicho reportaje:

"Ahora viene lo que me va a liquidar la candidatura, lo que me hará completamente impopular: yo no quiero ni gastar un centavo en la elección, NI SER ELECTO POR EL PUEBLO...; las elecciones populares son una irregularidad manifiesta y contribuyen a la desmoralización de los ciudadanos; las elecciones se hacen con dinero, con aguardiente, con promesas, con mentiras..."

Esas terminantes declaraciones demuestran el profundo desprecio en que don Alberto Echandi tiene al pueblo costarricense, cuyos votos está solicitando ahora y, naturalmente, empleando para ello los mismos métodos que él declara indispensables para hacer las elecciones entre nosotros. Por supuesto, que todo eso es una grosera calumnia contra el honrado pueblo costarricense, y la prueba de ello está precisamente en el desdén con que ese pueblo rechaza indignado la candidatura que se le quiere imponer a fuerza de aguardiente y de dinero. Por esta misma razón, sobre los pocos que siguen a don Alberto Echandi, a este candidato denigrador del pueblo, recae el baldón lanzado por su propio jefe en las palabras que literalmente hemos copiado.

### 4 DE JULIO

#### Saludo al Pueblo Americano

Ayer celebró el pueblo de los Estados Unidos de América la fecha de su emancipación política, que marco el nacimiento al conjunto de las naciones de un pueblo que ha llegado a ser libre y poderoso cual ninguno, gracias al esfuerzo nunca domeñado de sus hijos.

Ese esfuerzo y ese patriotismo del pueblo norteamericano son un vivo ejemplo para las demás naciones del mundo.

La nuestra, que empieza a vivir y que en diversas épocas de su historia ha dado muestras de virilidad y de ser digna de libertad y consideración, saluda con respeto a la nación norteamericana en la fecha de su gloria, tal como cumple a países que viven en armonía y cuyos destinos tienen tantos puntos de contacto.

"La Noticia Republicana", órgano de un partido político nacional, organizado dentro de marcos de orden y de derecho, se asocia al justo homenaje hecho a la nación amiga y recuerda en esta fecha, con devoción y cariño, los nombres de Washington, de Adams y de Jefferson, adalides de la libertad de un pueblo.

Los republicanos de Costa Rica tenemos derecho a reverenciar los grandes héroes de la libertad del mundo, ya que el lema de nuestro partido es la lucha por la libertad pública y por el engrandecimiento nacional.

### La reunión Republicana de mañana viernes

Mañana tendrá lugar la acostumbrada reunión republicana en nuestro Club Central, que como todos los viernes, constituye una hermosa manifestación de republicanismo. Para mañana en la noche se espera que hagan uso de la palabra, entre otros oradores, don Omar Dengo, el doctor don Federico Zumbado, don Gregorio Soto y el doctor Montero, quienes han ofrecido su valioso concurso para esa reunión republicana.

Se espera que la reunión de mañana en nuestro Club sea realmente extraordinaria.

### Aclaración necesaria

Grecia, 2 de julio de 1923.

Señor Director de La Noticia Republicana

San José

Muy señor mío:

Suplico dar cabida a estas líneas en su importante diario para decir una vez por todas que soy jimenista por convicción y que no puedo menos que buscar el Partido Republicano que, indiscutiblemente, llevará a la Presidencia de la República al meritisimo ciudadano don Ricardo Jiménez O. Conste pues que soy jimenista.

Humberto Gutiérrez Ch.

Testigos Belisario Gutiérrez Chaves, Juan Rafael Azofeifa.

NOTA—Así hace su propaganda infusa el echandismo.

Belisario Gutiérrez Chaves

## Nota de duelo

El pintoresco y apacible pueblo de San Juan de Tobosí ha sido conmovido en lo más honroso de sus sentimientos con la muerte de la matrona doña Juana Ureña de Padilla, esposa de nuestro buen amigo don Andrés Padilla, acaecida el 29 de junio del corriente año, cuando aun a pesar de que le cifraban los cincuenta y siete años, la vida se le presentaba apacible y su semblante acusaba una vida serena y llena de dulzura.

Al dar esta nota que brota a los impulsos de un corazón que supo aquilatar aquella existencia que voló a regiones etéreas, no podemos menos de sentir el alma compungida de dolor al contemplar cómo el Destino se complacía en segar vidas que debieran ser eternas para ejemplo de las generaciones venideras. Doña Juana, como cariñosamente se la llamaba en su lugar na-

tal, fue un canto perenne de bondad. Por doquiera derramó la caridad a manos llenas y en las horas más aciagas supo llevar a muchos hogares el lenitivo de sus sanos consejos que supieron devolver en más de una ocasión la tranquilidad a muchos corazones.

Su muerte ha sido un acontecimiento que no bastará el tiempo para borrar. Deja un hogar modelo y formado al calor de las más nobles costumbres siendo un ejemplo vivo de lo que puede el amor y la honradez.

Enviamos por este medio nuestro más sentido pésame a su digno esposo don Andrés Padilla, a sus queridos y estimados hijos y nietos y demás miembros de su familia, pidiendo al Cielo les de su santa resignación.

UN AMIGO

**CAMBIE o VENDA**  
sus discos para  
fonógrafo en la oficina  
de Segunda Mano  
Frente a la tienda Max Kepfer  
50 vs. Este Teatro América

# El Pabellón Azul flamea victorioso en San Miguel de Desamparados

El comité provisional de San Miguel de Desamparados compuesto por los distinguidos vecinos de ese lugar, don Rafael Gallas R., don Benjamín Jiménez L., y don Juan Bautista Muñoz Barquero, movido por un sentimiento de verdadero patriotismo, convocó a sus coeterráneos para celebrar la primera reunión del Partido Republicano y emprender con energía y entusiasmo los trabajos políticos que han de llevar de nuevo al poder al Lic. don Ricardo Jiménez.

La directiva central del partido comisionó a dos de sus más prestigiosos propagandistas para que acurparan y ayudaran a aquel núcleo de esforzados agricultores que no quieren que su pueblo se quede atrás en la corriente poderosa de opinión pública que pide como futuro presidente de la república al señor Jiménez.

La comisión aprovechó su paso por Desamparados, dirigiendo la palabra a un numeroso grupo de republicanos que después de oír misa llegaron al salón de reuniones a recoger periódicos, vivas y hojas sueltas. El entusiasmo de esta reunión fue verdaderamente admirable y confirma cada día el triunfo de la causa republicana en el centro de Desamparados.

A la hora señalada por los sanmiguelenses, llegaron los propagandistas a confundirse con aquellos valientes agricultores en cuyos semblantes se reflejaba la alegría que produce la libertad que están propuestos a defender.

Los echandistas, alarmados por el desbordante entusiasmo que en ese pueblo hay por la causa republicana, publicaron una hoja suelta llena de mentiras y saturada de mala fe, quemando con esto, los últimos tiros de mostacilla. También mandaron a toda velocidad a una pareja de sus propagandistas: el Dr. Cordero y el diputado desamparadense don Juan José Monge.

A pesar de todas estas carreras de nuestros enemigos, la reunión republicana fue espléndida, quedando organizada la directiva provisional con los elementos de más prestigio que hay en aquel pueblo.

## De Concepción de Cartago

### La eterna farsa del Echandismo Una directiva que se evapora Primer zarandeo

- Juan Francisco Bogarín, neutral.
- Luz Monge Garro, jimenista
- Ramón Cerdas, neutral
- Ramón Maroto Portuguez, jimenista
- Jacinto Navarro, neutral
- Félix Barahona, jimenista
- Adolfo Romero, jimenista
- Jerónimo Vázquez Delgado, neutral
- Pío Camacho, neutral
- Abel Monge, jimenista
- José Andrés Brenes, neutral
- Ricardo Piedra, jimenista
- Juan Rafael Brenes, neutral
- Custodio Cordero, jimenista
- Camilo Alvarado, menor
- Salomón Salazar, menor
- Juan Salazar Calderón, menor
- Vicente Picado, neutral
- José Leiva, neutral
- Florentino Barahona, neutral
- Zacarías Brenes, neutral
- Rafael Ezquivel, neutral
- Roberto Berrocal, jimenista
- Erenesto Monestel, jimenista
- Nicanor Leiva, en Orsi
- José Solano V., de Arenilla o Guabalupe
- Ramón Mata L., jimenista
- Espíritu Navarro, neutral
- Pedro Flores, jimenista
- Agustín Flores, neutral
- Matías Brenes, neutral
- Vinicio Pereira, neutral
- Benjamín Camacho, jimenista
- Rosendo Brenes, neutral
- Francisco Zúñiga, neutral
- Francisco Quesada, neutral
- Antolín Araya, jimenista
- Juan Camacho, jimenista
- José Camacho, jimenista
- José Araya Leiva, jimenista
- Julio Barahona, jimenista
- David Flores, jimenista
- Luis Flores A., jimenista
- Zacarías Calderón, jimenista
- Eliás Navarro, jimenista
- Juan Diego Campos, de Guadalupe
- Rubén Ortega, jimenista
- Miguel Solano, neutral
- Miguel Solano Segura, neutral
- Luis Calderón, jimenista
- Juan Romero, jimenista
- Ciriaco Quirós, neutral
- Jesús Quesada, neutral
- Fermín Araya, jimenista
- Leandro Araya, jimenista
- Eliás Vega, neutral

Cuando uno de los oradores daba a la concurrencia las explicaciones doctrinarias, se detienen frente a él dos jinetes, escuchan unos momentos y al oír las razones poderosas con que defiende nuestra causa, huyen, pero el pueblo los invita a mantenerse al frente para hacerle tremendos cargos al diputado Monge que fue al congreso con los votos de aquellos ciudadanos. Este momento fue imponente: un grupo de honrados agricultores lo increpan frente a frente y le piden cuentas de su labor en el congreso en beneficio de aquel pueblo, le preguntan por la cañería, por el arreglo del camino, le cobran las frases duras que en otra ocasión tuvo para aquellos lugares, al pedir aumento en los detalles y un impuesto especial para pasar por los puentes. Aturdido el señor Monge, sin saber que contestar a aquellas gentes que ya no se dejan engañar, toca la bestia con sus espuelas y sale junto con su compañero en medio de la rechifla que los labriegos sencillos saben hacer, a los que sólo votos saben pedir sin acordarse de las necesidades de ese mismo pueblo.

Gracias a la cultura que siempre ha distinguido a este pueblo de honrados agricultores, el incidente no pasó más que de una lección cívica y la reunión republicana terminó con las aclamaciones al pabellón azul que flameó orgulloso en aquellos campos de cultivo.

Un Observador Republicano

## De La Gaceta

Decretos:

Auxiliar a Llorente de Tibás con cuatro mil quinientos colones para la construcción de un edificio escolar.

—Destinar cuatro mil colones para reparar el edificio escolar de Llano Grande de Cartago.

—Auxiliar con ocho mil colones a la Junta de Educación de San José Norte de Atenas.

—Autorizar a la Junta de Educación de las Juntas de Abandones, para vender varias fincas.

—Declarar no haber lugar a formación de causa contra los Magistrados acusados.

## El valioso concurso del notable dibujante don Lidio Bonilla

En nuestra edición de ayer tuvimos el gusto de publicar el grabado de un espléndido dibujo original de la hábil mano del inteligente obrero republicano don Lidio Bonilla.

Ha llamado poderosamente la atención ese trabajo porque indudablemente se trata de una hermosa alegoría que da una idea clara del sentir nacional con respecto al ex-Presidente Jiménez, hoy abanderado de este Partido Republicano que va triunfante por todos los ámbitos del país.

Al agradecer sinceramente el envío de ese trabajo de don Lidio Bonilla le felicitamos muy cordialmente instándole a que nos ayude con su habilidad e inteligencia en esta lucha por el bienestar de la Patria, ya que es de los obreros de la talla del señor Bonilla, la obligación de coadyuvar en esta campaña redentora.

## Aclaración sobre el artículo de ayer "La Historia, Juez Inexorable"

Algunas personas nos han pedido que aclaremos un párrafo de nuestro editorial de ayer, acerca de la historia del 28 de abril, que dice: "Si el huevo que se incubó la noche del 28 de abril, resultó huero, no fue culpa, pues, del Lic. Jiménez sino del país que vió con indiferencia, sin la menor manifestación de protesta, los innumerables desastres que se cometieron del 10 de diciembre de 1913 al 28 de abril de 1914".

Los desastres aludidos son los pactos y contra pactos, las combinaciones y conspiraciones de algunos de los políticos de cada uno de los partidos en lucha, que no se resignaban a perder la partida; y el huevo que se incubó el 28 de abril de 1913 que resultó huero, fue el que, en su mayor estado de descomposición, reventó el 27 de enero de 1917, acarreado sobre el país toda la serie de calamidades subsiguientes.

(De "La Tribuna")

## El echandismo ofende a la Colonia Siria

Limón, julio 10. de 1923.

Señor Director de LA TRIBUNA

Señor:

En el número 22 del Boletín del Partido Agrícola, de manera oficial se ofende a la colonia siria, a la cual pertenezco, tratándola en términos despreciativos y olímpicos al decir: "Hemos ordenado a los distritos, envíen las listas de difuntos, porque lo primero es dejar en paz a los muertos. Luego enviaremos a sus planteles respectivos los escolares; enseñúda mandaremos chilenos y turcos a su casa".

¿Es así, de esa manera, como esa agrupación desdeña y coloca en el último peldaño a una colonia que labora honradamente, sin dar una muestra discordante, bajo la paz que le brinda esta tierra privilegiada?

Eso es de esperarse del partido, que encierra en sí todos los humos del orgullo ridículo y de la petulancia rayana en egoísmo; así se comprende que de esa manera seríamos tratados, si por desgracia para el país llegara a predominar el grupillo de los olímpicos. Por eso no acierto a comprender que ningún árabe pueda formar parte del bando que nos escarnece y nos repudia.

A propósito de estas cosas, debo recordar a los ignorantes redactores del pasquín que nos difama que en toda Costa Rica no encontrarán posiblemente ni un solo turco y que si lo hace por referirse a nosotros, somos sirios, raza muy distinta de aquella por las costumbres y por el origen.

Ahora le pregunto a quienes nos detestan: ¿Por qué me pusieron sin mi consentimiento en la primera Directiva Agrícola de Puerto Limón? Si como dicen, nos mandarán a las casas, ¿por qué en esa ocasión si abusaron para llenar listas a todo trance y su previa consulta? Así serán todos los remedos de directivas con que se llenan la boca para presentarse ante el país como un elefante blanco, que a la postre resultará de frágil nieve que se derrite y esfuma. En días pasados, en un zarandeo de la lujosa Directiva Jimenista de este puerto se me hacía aparecer como extranjero, sin que supiera quienes tal cosa hacían, que en cualquier momento puedo ostentar mi carta de ciudadanía costarricense, y así como yo, muchos otros miembros de nuestra colonia, principalmente de este puerto, pueden ejercer los derechos políticos.

De Ud. atto. y. s. s., Teófilo Sarquís E

**Cerveza TRAUBE**  
La mejor del país  
PIDALA en todos los establecimientos

# El ruidoso fracaso del Echandismo y su completa derrota en el Cantón de DESAMPARADOS

## La ovación... al Diputado Juan José. La huida de Mongito

El domingo anterior celebró una hermosa reunión en nuestro pueblo el Partido Republicano, reunión que fue un completo éxito y que puso en evidencia la ruidosa derrota de los verdes por acá. En la mañana del mismo día llegaron, con la intención de celebrar reunión, los diputados don Francisco Cordero y don Juan José Monge, el recomendable Mongito, a quien más le hubiera valido no salir de su casa ese día. Como no encontraron ni partido ni partidarios, resolvieron regresar al medio día, pasando por donde se efectuó nuestra animadísima reunión. Y aquí fue Troya: ver los desamparadenses la figurita del minúsculo diputadito y querer cuentas allí mismo de todos sus recomendables actos que tanto lo acreditan por estos lados, todo fue uno. Allí tuvo la oportunidad de oír, de boca de los mismos que en mala y aciaga hora lo llevaron al Congreso, lo

que tal vez no había oído en totalidad que no nos hablará el día su vida. Allí un honrado aputadito, aunque los farsantes griicuitor de San Miguel le can-son capaces de convertir en tó cuatro verdades que le ba-triunfos y éxitos lo que no es brán de seguro quedado muymás que vergonzosa y triste de-presentes. Era tal la efervescenrota para ellos. cia de los migueleños en ese momento, por pasar de las palabras a los hechos, que gracias a la oportuna intervención de personas ecunímenes y serenas, no tenemos que lamentar a estas horas una desgracia.

En la tribulación, a Mongito no le quedó más recurso que echar grupas y salir como alma, que lleva el viento, entre la fenomenal rechifla, silbidos y gritos de todos los migueleños que de modo tan entusiasta lo despidieron.

De esta manera se vengán y castigan los pueblos honrados a estos traficantes, vividores y engañadores de la política.

Sobre este triunfo con segu-

Y ahora dos consejos para el partido echandista: la mejor propaganda que pueden hacer a la causa del jimenismo, aunque no la necesitamos porque el partido Republicano domina con abrumadora mayoría todo el cantón, es mandarnos de vez en cuando a este señor diputado para darle otras tantas lecciones como las que hoy recibió.

Y a Mongito, que otra vez que se decida a venir por cualquiera de los pueblos del Cantón de Desamparados, que deje hecho con toda anticipación el testamento.

Unos Sanmigueleños

# SAN RAMON CIUDAD GLORIOSA

Para las señoritas Bertalia Rodríguez, Ana Lía Estrada, Berta Núñez y compañeras, que me honraron en su noble ciudad

Hay ciudades que, como algunas mujeres, se hacen admirar en cuanto se las conoce. San Ramón es una de ellas: fuerte, generosa, culta.

Pocas veces hemos visto crecer en nosotros el sentimiento de admiración tan fácilmente, como ahora que estuvimos en esta ciudad singular, llamada a ser gloriosa entre las de Costa Rica.

Los lineamientos morales de San Ramón son los mismos que constituyen las características de sus hijos: allí se incubaron siempre los anhelos más altos, allí la poesía cantó con los más puros acentos, allí se sintió Ariel en su casa, allí tuvo la libertad su más hondo sentido.

Se diría que Atenas y Esparta se incrustaron su espíritu y que de esa dualidad magnífica—brazo y mente,—salió el nido glorioso de este pueblo feliz.

Así son sus mujeres: fuertes, resueltas, abnegadas, como las espartanas de los buenos tiempos; finas, inteligentes, graciosas, como aquellas atenienses de la época de oro, cuando con Aspasia y Pericles revisaban los ángulos y cariátides del templo donde Fidias ponía su alma.

Mujeres de ensueño, mujeres de dolor, mujeres santas. Si Eurípides hubiera conocido a estas mujeres, sus obras habrían tenido matices más humanos, más hondos. Andrómaca y Hécula, Ifigenia y Alcestes, todas sus heroínas cabrían dentro de

este marco exiguo que recoge a tan noble gente. Cordelia y Antigone estarían en su casa al lado de estas mujeres estoicas.

¿Y los hombres? En pocos lugares vimos una tan pareja cultura, una tan constante modalidad. Así como el viajero no tropieza con una mujer peregrina que empalidezca de espera o de vicio, tampoco verá en las calles de esta ciudad a un joven ebrio ni a un hombre en desacato.

Es la ciudad rítmica.

Se diría que Apolo sopló allí en su flauta una muy suave melodía y que a su impulso nació este rincencillo amable. Y Apolo debe de haber soplado ciertamente, porque aun se advierten sus alientos en jóvenes poetas que hoy cantan, y más aun se oyen cerca de la tumba donde una cruz de piedra recuerda al viajero que allí reposa un gran poeta de América, el humilde y triste Lisímaco Chavarría.

La vida inquieta de un josefino trasnochador disonaría dentro de aquel ambiente armonioso, como disonaba en la Atenas de Cimón la voz de un extranjero. Porque todo es allí suavidad y cordura, pureza y buen tono.

Yo, que pasé por allí en estos días; que tuve la fortuna de conocer de cerca a esta sociedad ramonense, digna de ser ejemplo de virtudes, vengo ahora a rendirle mi homenaje modesto, pero caluroso, porque me parece que está cercano el día en que una aurora esplendorosa, de auge y de gloria, se le espera a quien tiene tales atributos y sabe vivir tan noblemente.

## Uno de tantos abusos de los agrícolas

Protesto del abuso cometido por el echandismo de esta ciudad al poner mi nombre sin mi consentimiento en su directiva. Yo no soy echandista y esa norma de conducta sólo hace suponer que ese partido es una completa farsa.

Grecia, junio 19 de 1923

Aquileo Alvarado

Tgo., Aquiles Alvarado Ruiz  
Tgo., Enrique Solano M.

## Otro abuso echandista

Señor Director de "La Noticia Republicana"

San José

Suplico dar lugar en su apreciable diario a la aclaración siguiente:

En la Directiva Echandista de esta ciudad, publicada en el Diario del Comercio del 7 del corriente mes, aparece mi nombre entre los vocales de dicha directiva, y como yo no he autorizado a nadie para ello, protesto de tan incorrecto proceder y declaro que soy neutral.

Grecia, junio 19 de 1923

Alcides González

Tgo., Aquiles Alvarado R.  
Tgo., Enrique Solano M.

# La espléndida reunión Republicana del martes en Limón

Avisada con mucha anticipación, los echandistas habían preparado una reunión solemne en Limón con asistencia del doctor Cordero. También vino el Subsecretario de Estado en el Despacho de Policía. Siendo víspera del 4 de julio la colonia Americana preparaba un gran baile para esa noche al cual tenía muchos invitados en San José.

Con tal motivo, a la llegada del tren, la estación estaba repleta de curiosos para saber que nes llegaban de la capital al baile de los americanos; el desembarque del doctor Zumbado, distinguido orador republicano de la capital, parece haber entusiasmado a nuestros copartidarios del puerto, quienes en el momento tuvieron la buena idea de dar un contrafómeque a la reunión echandista. A esto el Partido Republicano no había hecho ningún preparativo ni circulado ninguna invitación para reunión alguna.

El apreciable doctor Zumbado, quien vino en negocios relacionados con su profesión, estaba a todo esto inocente de lo que se le preparaba. Como a eso de las siete de la noche el Club Republicano presentaba un aspecto grandioso, y nuestro correligionario Lic. don Otoniel Fonseca

tomó un automóvil y en él se fue a los apartamentos que el doctor Zumbado ocupa cuando va a aquella ciudad y al manifestarle el objeto de su visita el doctor al instante se entusiasmó y en el mismo carro se dirigió al Club. Su llegada fue una completa sorpresa y el presidente de la Directiva limonense lo presentó a aquella enorme concurrencia, la cual lo saludó con estruendosos aplausos. El propio presidente invitó luego al doctor Zumbado a subir a la tribuna, quien la ocupó en medio de general satisfacción y enorme entusiasmo. Su discurso fue como de costumbre, uno de argumentos y razones bien fundados, nada de palabrería vana, cada momento era interrumpido por los aplausos de aquella entusiasta concurrencia. Al descender de la tribuna costó contener a la concurrencia en su entusiasmo para dejar oír al orador que sucedió al aplaudido doctor Zumbado. Después hablaron el señor Loaiza, don Antonio Segura y don Francisco Solórzano quienes estuvieron muy oportunos y también fueron aclamados por la multitud que no se cansaba de lanzar vivas al partido Republicano y a nuestro ilustre candidato.

La reunión del martes en Li-

món, en resumen, resultó un verdadero "jaque-mate" para los echandistas, que en su pequeñez, comprendieron la grandiosidad del Partido Republicano que en la hermosa Perla del Atlántico, como en el resto del país, está compacto luchando por el bienestar de Costa Rica.

RODRIGO DE TRIANA  
San José, julio 4 de 1923.

Abusos echandistas

En su afán de engañar, el Partido Agrícola, ha publicado una directiva del pueblo de Cot, en que sin consentimiento de las personas han hecho uso indebido de sus nombres. Encontrándome entre ellas, protesto de la manera más enérgica del abuso que han cometido al incluir mi nombre, sin antes tomarme el parecer y haciéndome aparecer en las filas de la Argolla, el propio enemigo del pueblo costarricense.

MARCOS DURAN  
Testigos: G. Brenes F., Francisco Meza G.  
Paso Ancho, Cartago, junio de 1923.

\*\*\*\*\*

**AVISO**

Suplicamos dirigir toda la correspondencia para La Noticia Republicana al apartado 783.

La Administración.

\*\*\*\*\*

Para dolor de cabeza  
TOME  
**OBLEAS**  
**CEFALICAS**  
más sublimes y  
rápidas que  
las pastillas  
EN TODAS LAS BOTICAS

\*\*\*\*\*

**Aclaracion**



En "La Prensa" del sábado 30 del mes de junio próximo pasado, se publicó una nota en que se nos hace aparecer a mi hermano Manuel y a mí, protestando de la firma que dimos por el Partido Republicano. En vista de esa protesta, quiero aclarar las cosas en la forma siguiente:

Mi hermano Manuel firmó en las listas del Partido Republicano y no ha autorizado a nadie para que lo haga aparecer protestando de pertenecer a ese Partido. En cuanto a mí, si bien es cierto que expresé conceptos relacionados con la política local, en ningún momento he pensado salirme de las filas del Partido Republicano; di mi firma por ese Partido y mi voto será para el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Hago esta aclaración espontáneamente para desvirtuar la protesta publicada en "La Prensa", afirmando nuevamente mi firme decisión de figurar en el Partido Republicano, para ayudar con mi voto el empeño noble que se propone llevar de nuevo a la Presidencia de la República al Lic. Jiménez Oreamuno.

José Maximiliano Aguirre

Tres Ríos, 3 de julio de 1923.

\*\*\*\*\*

**BIRKEN**  
**WASSER**

Unica preparación que pone crespo el pelo, lo hace crecer y quita la caspa. Se garantiza la eficacia. De venta en todas las boticas. Al por mayor y detal en la Botica "El Cometa"

**NAFTA - PETRO OL**

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

Hogar dichoso

Al hogar de nuestro particular amigo don Miguel A. Meoño y doña Clementina Vincenzi de Meoño ha llegado a alegrar a sus dichosos padres una preciosa chiquitina. Mil felicitaciones a sus padres.

Teatro América

El martes debutó en este favorecido coliseo el dueto cómico Los Dulias, que vienen precedidos de gran fama.

El éxito fué franco, leal, espon táneo como pocas veces se había visto en Costa Rica.

Hay que confesar que fué muy merecido.

Los Dulias pueden envanecerse ciertamente con el título de artistas enciclopédicos, porque es en realidad pasmosa la variedad de su espectáculo.

Son tiradores, imitadores, pu rodistas, duetistas, músicos ecén tricos, monologuistas, dialoguistas etc. etc., y todo lo interpretan con arte exquisito.

Hoy darán la segunda función con variado programa, estrenándose la famosa película de emoción intensa, titulada Aguilas Humanas.

LA ULTIMA CREACION DE MARIA JACOBINI

Los activos empresarios de los teatros América y Variedades, han adquirido la última creación de la insigne artista María Jacobini.

Es una película de arte italiana titulada La Desconocida, que según crónicas que tenemos a la vista, supera las mejores producciones cinematográficas obtenidas hasta la fecha.

Es una obra altamente sentimental y de grandes efectos, en la que la eminente artista se muestra en todo el esplendor de su pleclaro talento.

Se estrenará el domingo próximo en el Teatro América.

"Gets-It" El Matador De Callos



No por dolorosa y dolorosa excavación, curadura o quemadura, sino insensiblemente—comprimiendo el callo, de manera que Ud. lo puede desprender en una pieza. Use "Gets-It" Esta el verdadero. No contiene ácidos. Absolutamente inofensivo para la carne viva. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, Ill., E. U. A.

AMERICA

Jueves 5 de Julio de 1923 de la preciosa cinta italiana ESTRENO :: ESTRENO AGUILAS HUMANAS Enrada. c 1-00

VARIEDADES

Jueves 5 de Julio de 1923 —A las 7 de la noche— Los TRES MOSQUETEROS Capítulo 5. Por Honor de su Reina. — A las 8.30 p. m. — Los TRES MOSQUETEROS Capítulo 7. El Pabellón de Estreos. Capítulo 8. La Posada del Palomar Rojo.

TEATRO TROBOL

JUEVES, 5 DE JULIO DE 1923 — A las 7 de la noche — RUMBO A LONDRES — A las 8 y 30 p. m. — EL CONSENTIDO DE LA ABUELA. en que Harold Lloyd ha alcanzado el más grande éxito ORQUESTA REPETTO

Movimiento de hoteles

Table with 2 columns: Continental and Imperial. Lists hotel names and locations like Rafael Ajoy, Esparta; Los Dulias, Nicaragua; Paul V. Siggers, Limón; Francisco Rogroni, Barcelona; METROPOLI; Uladislado Guevara, Puntarenas; Angela B. de Guevara y 2 niños, Puntarenas; Hormidas Araya, San Ramón.

Notas comerciales

Desde hoy quedan instaladas las tualmente ocupa el Hotel Europa, oficinas de la casa de Agencias Savaje y Cia. en el antiguo local de Arango al lado del almacén "La del Hotel Francés, Alhambra". En dicha casa va a bajar el estimable joven don Cyrus Clausen antiguo empleado de la casa Felipe J. Alvarado y Cia. —La Casa Savaje se ocupará de la importación de mercaderías de las cuales tiene agencia exclusiva y representa diferentes firmas de los Estados Unidos. —Dentro de pocos días se verificará el traslado de la Cigarrería de don Fernando Streber al local contiguo a la tienda Romero de González Hermanos. —El acreditado establecimiento comercial "La Fama" se trasladará en estos días a su nuevo local, que es el que antes ocupó la sastrería de Brenes y sobrino. A ese mismo lugar se trasladará la Sastrería Buuaga. —El boarding de doña Julia Esyes se trasladará a la casa que ac-

La España MARTINEZ & Cia TRANSITORIAMENTE — MIENTRAS NOS INSTALAMOS DE NUEVO— ATENDEREMOS NUESTROS NEGOCIOS EN LA BODEGA DE DON FRANCISCO ARMIJO.

TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS y toda clase de materiales para zapateria SUELA DE LA MEJOR CALIDAD Ap. 483 — Tél. 713

AL Almacén llegó Afrecho de trigo Hierro para techos Tel. 198. Ap. 614 Tomás Fernández.

BOVRIL DA GRAN ENERGIA Estimula, nutre y sustenta sin esfuerzos digestivos LA FUERZA DE LA CARNE ESTÁ EN BOVRIL

BISMUTOL Atol de Bismuto. Para la diarrea en niños y adultos. Pídalo en las boticas.

Paraguas italianos de seda y media seda magnífica calidad a PRECIOS Muy Bajos De venta donde A.T. Brenes y Sobrino

PERMANENTE Don Alberto Echandi y la Memoria de Hacienda

En el discurso leído por el candidato Sr. Echandi, el sábado 16 del corriente, en el Teatro América, el referido señor Echandi dice lo siguiente:

"Mucho se dolió el Sr. Jiménez en su discurso, del dinero gastado en la Legación extraordinaria que ante los Gobiernos de las otras Repúblicas de Centro América desempeñé hace tres años. Sobre ese punto debo declarar desde luego que de ese dinero no entró un céntimo en mi bolsillo, pues serví la misión sin devengar honorarios; antes bien, gasté en ella dinero de mi peculio".

Pero en la Memoria de Hacienda correspondiente al año 1921 aparece que al señor Echandi le fueron giradas las siguientes partidas, precisamente cuando andaba en su gira diplomática por Centro América. En agosto 26 de 1920 se le giraron, a buena cuenta de sus gastos En octubre 29 de 1920, id. id. En noviembre 10 de 1920, id. id. En diciembre 6 de 1920, id. id.

lo que da un total de De donde resulta que hay una flagrante contradicción entre lo que dice el Candidato llamado agrícola y la referida Memoria de Hacienda. No es posible suponer que el gobierno cargue a la cuenta de don Alberto Echandi sumas que ha gastado en otra cosa, y queda por consiguiente en pie, como verdad irrefutable el cargo lanzado por el Lic. Jiménez en cuanto a que el Sr. Echandi sí recibió dinero del Estado con motivo de su inútil y costoso paseo por los países de Centro América.

Adhesión espontánea San José, julio 4 de 1923. Señor Secretario del Partido Jimenista. Eulogio Marín M., suplica a Ud. que tenga la bondad de recibirle su adhesión al partido jimenista. Como siempre, ha sido y es uno de los partidarios más concentrados a la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez. S. s. EULOGIO MARIN M.

PESAME Con pesar consignamos la noticia de haber muerto en San Pablo de Heredia la respetable señora doña María Chaves Ocampo, madre de nuestros estimables correligionarios, los señores Cristóbal Hernández y Gerardo Hernández, a quienes, como a sus respectivas familias, enviamos el más sentido pésame por tan triste motivo.

El arma de los cobardes Las farsas del Echandismo

En el periódico del iglesismo verde titulado "Diario del Comercio" del martes último se publica una nota falsa de toda falsedad, diciendo que nuestra comisión que estuvo en Palmares tuvo que dirigir la palabra a los echandistas por cuanto no había concurrencia jimenista que les oyera. Esa nota es una farsa, una vil mentira, como tantas a que ha tenido que recurrir ese partido nacido de la falsedad. Nuestra comisión no iba a Palmares se dirigía a San Ramón y tan sólo por las repetidas instancias de los numerosos y entusiastas republicanos de Palmares se improvisó una hermosa reunión en nuestro club, que fue incapaz de contener a la muchedumbre que llenaba las calles frente a nuestro local. Y desde lejos la impotencia echandista oía nuestros hurras y a nuestros oradores que con palabra clara y sincera convencían a los oyentes que pro rumpían a cada momento en

sonoros vivas al Partido Republicano y a su egregio candidato Lic. don Ricardo Jiménez. Esa es la verdad. Lo que dice el "Diario del Comercio" es lo falso y a la falsedad tiene que recurrir un partido como el echandista que no tiene ni bases sólidas ni razones para convencer a nadie, ya que es hijo de la casualidad y de la ambición de sus directores. COSRESPONSAL ADHESION San José, 30 de junio 1923 Señor Lic. don Ricardo Jiménez Cartago Soy un humilde trabajador pero quiero que Ud. me encuentre entre sus mejores soldados, pues busco para bien del país el obsequio del noble pabellón azul que llegará de nuevo al triunfo, con Ud., para honra y provecho de la nación De Ud. muy atento servidor PEDRO A. SOTO S.